

REFERENZ

Herr Dr. Tobias Schmohl, geboren am 24.05.1984, ist seit 01.10.2017 als externer Berater für das DEval tätig. In dieser Funktion führt er u.a. Inhouse-Workshops zur wissenschaftlichen Berichtslegung bzw. Schreibtrainings durch.

Das Deutsche Evaluierungsinstitut der Entwicklungszusammenarbeit (DEval) wurde auf Initiative des Bundesministeriums für wirtschaftliche Zusammenarbeit und Entwicklung (BMZ) gegründet und hat 2012 seine Arbeit aufgenommen. Das Institut ist als gemeinnützige GmbH verfasst und im Bonner Handelsregister eingetragen. Die alleinige Gesellschafterin ist die Bundesrepublik Deutschland, vertreten durch das Bundesministerium für wirtschaftliche Zusammenarbeit und Entwicklung (BMZ).

Hauptaufgabe des DEval ist die unabhängige Analyse und Bewertung (Evaluierung) der deutschen öffentlichen Entwicklungszusammenarbeit. Zu den weiteren Aufgaben gehören die Entwicklung von geeigneten Methoden und Standards, Qualifizierungsmaßnahmen sowie die Förderung von Evaluierungskapazitäten in Kooperationsländern der deutschen Entwicklungszusammenarbeit. Das Institut geht dabei nationale und internationale Kooperationen ein.

Die DEval-Publikationen umfassen sowohl Evaluierungsberichte (siehe <https://www.deval.org/de/evaluierungsberichte.html>) als auch Policy Briefs. Die Publikationen werden in der Regel in Teams von zwei bis vier Evaluatorinnen und Evaluatoren meist in deutscher Sprache (in Ausnahmefällen auch in Englisch) verfasst. Häufig wird im Anschluss eine Übersetzung ins Englische und in Einzelfällen weitere Sprachen vorgenommen. Es handelt sich um Berichte mit wissenschaftlichem Inhalt – die Zielgruppen sind jedoch nicht primär auf ein wissenschaftliches Publikum beschränkt, sondern beinhalten insbesondere auch Abgeordnete des Deutschen Bundestags (und ihre Mitarbeitenden), Mitarbeitende der Ministerialbürokratie, Mitarbeitende staatlicher und zivilgesellschaftlicher Organisationen der Entwicklungszusammenarbeit sowie institutionell (z.B. universitär) angebundene oder freiberufliche Evaluatorinnen und Evaluatoren.

Übergeordneter Zweck der Beauftragung von Herrn Dr. Schmohl ist, die Berichtslegung in deutscher Sprache weiter zu verbessern. Dazu sollen die Schreibkompetenzen der Evaluatoreninnen und Evaluatoren im Rahmen von Beratungen und Schreibtrainings weiter ausgebaut werden. An den Workshops nehmen insgesamt jeweils ca. 40 Evaluatoreninnen und Evaluatoren teil.

Herr Dr. Schmohl ist in diesem Kontext mit folgenden Aufgaben betraut:

a) Stichprobenhafte Analyse von Text-Entwürfen einzelner Evaluierungs-Teams

- Um sich ein Bild vom Typus der Texte und vom Stand der Stärken und Verbesserungsmöglichkeiten des Publikums zu verschaffen
- Um konkrete Beispiele in das Workshopkonzept inkl. der praktischen Übungen aufnehmen zu können

b) Durchführung eines zweitägigen Workshops im DEval in Bonn (jeweils von 9:30-15:00) inklusive Übungseinheiten

In dem Workshop sollten u.a. folgende Themen bearbeitet werden:

- Planung des Schreibprozesses
- Strukturierung von längeren Texten wie Evaluierungsberichten
- Schreiben im Team
- Guter wissenschaftlicher Schreibstil, Präzision des Ausdrucks, verständliche Darstellung von Argumentationslinien
- Nutzung von Graphiken und Tabellen in Texten
- Effektive Herangehensweise an das Schreiben der Einführung und Schlussfolgerung
- Korrektes Schreiben: Satzstruktur, Satzzeichen
- Strategien und Instrumente der kollaborativen wissenschaftlichen Textentwicklung
- Wissenschaftliche Standards sowie Prinzipien und fachübergreifende Aspekte guter wissenschaftlicher Praxis

Die Workshops gehen dabei auf konkrete Ergebnisse der stichprobenhaften Analyse der ausgewählten DEval-Berichtsentwürfe ein und verknüpfen Beispiele aus diesen Berichten mit konkreten Vorschlägen für ein besseres und verständlicheres Schreiben. Die Workshops verbinden dabei eigenen inhaltlichen Input mit praktischen Übungen der Teilnehmenden zu den jeweiligen Themenblöcken.

c) Zusammenstellung und Zurverfügungstellung einer Handreichung

Zusammenstellung einer kurzen Handreichung (ca. 4-10 Seiten), die die Workshopinhalte zusammenfassen.

Herr Dr. Schmohl füllte seine Aufgaben mit großem Engagement und persönlichem Einsatz aus. Er arbeitete mit umfassender Sorgfalt und Genauigkeit und sein Verhalten gegenüber Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern sowie den Auftraggebern war stets einwandfrei. Die Leistungen von Herrn Dr. Schmohl finden jederzeit und in jeder Hinsicht unsere vollste Anerkennung.

Er wird wegen seines stets freundlichen und ausgeglichenen Wesens allseits sehr geschätzt. Herr Dr. Schmohl ist immer hilfsbereit, zuvorkommend und berät unsere Evaluatorinnen und Evaluatoren auf höchstem wissenschaftlichen Niveau.

Diese Leistungsbeurteilung wird auf Wunsch von Herrn Dr. Schmohl erteilt. Diesem Wunsch entsprechen wir sehr gerne. Wir bedanken uns bei ihm für die in der Vergangenheit erbrachten, stets sehr guten Leistungen und freuen uns auf eine weiterhin positive Fortsetzung der Zusammenarbeit.

Bonn, den 20.11.2019



Dr. Martin Bruder

Abteilungsleiter

